



La interdisciplina desde el Programa de Posgrado de ECOSUR



*Michelle Guerra Roa**

La necesidad de generar información acerca de la relación que existe entre el desarrollo rural y el uso apropiado de los recursos naturales es prioridad en el sureste del país y en América Latina en general. Al respecto, el Colegio de la Frontera Sur como centro de investigación y docencia a nivel posgrado tiene como objetivo la formación de profesionales con este perfil dentro de su programa; es decir, formar investigadores que tengan la capacidad de identificar problemas y plantear soluciones al deterioro ambiental y conservación de recursos, con el afán de

La interdisciplina es un factor clave para que los estudiantes interactúen con compañeros y docentes de distintas profesiones, y obtengan la capacidad de identificación y solución de problemas que involucren al hombre y su ambiente mediante la articulación, cohesión e intercambio de ideas y opiniones que les faciliten dar respuestas viables a problemas reales.

alcanzar el desarrollo en las comunidades rurales.

Para ello, la interdisciplina es la piedra angular con la cual se busca dar alcance a los objetivos planteados en el Programa de Posgrado y debe estar presente a lo largo de la formación de los estudiantes. Es un factor clave para que interactúen con compañeros y docentes de distintas profesiones, y a su vez obtengan la capacidad de identificación y solución de problemas que involucren al hombre y su ambiente mediante la articulación, cohesión e intercambio de ideas y opiniones que les faciliten dar respuestas viables a problemas reales.

* Michelle Guerra es bióloga y actualmente se encuentra en el segundo año de la Maestría en Ciencias en Recursos Naturales y Desarrollo Rural de ECOSUR (mguerra@posgrado.scl.ecosur.mx).



Gracias al carácter plural que la institución busca en los grupos de estudiantes que ingresan anualmente (antropólogos, biólogos, economistas, físicos, veterinarios, entre otros), la perspectiva con la que se finaliza el periodo de cursos es más amplia que aquella con la que se inició. Cabe destacar que el cambio que provoca tal “multidisciplinariedad” en las visiones particulares de los alumnos es de manera integral, lo que en muchas ocasiones se refleja en los trabajos de tesis de los egresados.

Además, como una de las condiciones básicas del programa, los estudiantes tienen la oportunidad de conformar un comité tutorial que incluya investigadores de diferentes disciplinas con el objeto de lograr un mejor desempeño en la realización de su trabajo de tesis, lo cual es posible gracias a la experiencia que cada uno de estos investigadores puede aportarles.

A pesar de tales ventajas, muchas veces los proyectos se enfocan en alguno de los polos: el social, el tecnológico o el ecológico, y no siempre es posible su integración a proyectos más grandes de carácter interdisciplinario (aunque es lo que se pretende). Probablemente éste es un problema de raíz, ya que se presentan casos donde los estudiantes no tienen claro desde un principio los objetivos que se pretenden en el Posgrado, sobre todo en ciertas áreas donde por la carencia de infraestructura o simplemente por el carácter interdisciplinario del programa, es difícil encauzar

Es de vital importancia que todo el esfuerzo encausado en la formación de nuevos investigadores se vea integrado en proyectos interdisciplinarios en donde se puedan articular tales investigaciones y no solamente se queden como estudios aislados.

los proyectos que inicialmente proponen los alumnos.

En lo que respecta a la plantilla docente y los cursos que se brindan, algunos investigadores enfatizan sólo una rama y ello se ve reflejado en las materias y la falta de coordinación entre las mismas. En determinados cursos, particularmente en la maestría, se podrían sincronizar y articular los temarios de manera que los alumnos obtengan una visión más integral en cada bloque de materias y del programa en general. Asimismo es prioridad que a través de la interdisciplina se realicen actividades dentro de los cursos del posgrado enfocados específicamente al trabajo dentro de las comunidades rurales, que en la mayoría de los casos son la fuente primaria de información, ya sea social o biológica, dentro de la investigación.

En este sentido, cabe resaltar que el diseño del Programa de Posgrado de ECOSUR es uno de los que ofrecen un enfoque sólido que relaciona la problemática de la pobreza y la explotación inmoderada de recursos naturales en el sureste mexicano. Tal diseño nos enfrenta como futuros investigadores a comprometernos en la realización de proyectos que se acoplen a las necesidades y demandas de la población de esta zona, pues se nos ofrecen herramientas básicas y también especializadas para dar la cara a dichos problemas con una

perspectiva de integración, sistematización e intercambio de saberes y experiencias para plantear soluciones factibles.

Dentro del carácter interdisciplinario del programa, es importante seguir impulsando la apertura para el contacto con otras instituciones y organizaciones a través de asesores externos, empero, convendría que el estudiante tuviera la oportunidad de tomar cursos en otros lugares; con ello se fortalecería el conocimiento y se cumpliría con mayor eficacia el perfil con el que el egresado debe contar. Por último, es de vital importancia que todo el esfuerzo encausado en la formación de nuevos investigadores se vea integrado en proyectos interdisciplinarios en donde se puedan articular tales investigaciones y no solamente se queden como estudios aislados.

La formación académica de cada uno de los estudiantes lleva consigo el compromiso de ECOSUR de formar investigadores que tengan un amplio espectro de análisis de situaciones que involucren la relación de recursos naturales y desarrollo en comunidades rurales de la frontera sur de México, y que sea extrapolable a otros lugares de América Latina. Esto se podrá alcanzar con una organización e intercambio de ideas y experiencias por parte del Comité de Docencia, encargado de la formulación del plan de estudios del Posgrado y de su continua evaluación para constatar que se lleva a cabo de manera eficaz. J

